
Compte-rendu du conseil de l’ED du Lundi 8 JanvieR 2021 

Absences excusées : M. Deni, M. Royer et A. Cadière 

Présents : K. Weiss, S. Sauvagnargues, A. Maurel Senatore, E. Charbonnier, V. Thireau, C. Le Gall La 

Salle, J. Deninotti, M. Bossard, J. Regis, C. Orengo, F. Heynes, P-M Riccio, F. Mirabel, L. Aprin et 

P. Verdoux 

1. Validation du compte rendu du dernier conseil de l’ED583 

Le compte rendu du dernier conseil de l’ED est approuvé à l’unanimité. 

2. Composition du Conseil de l’ED 

La reconfiguration des unités de recherches des deux établissements impose de repenser la 

composition du conseil de l’ED. En effet, du côté de l’Université de Nîmes s’est créée récemment une 

unité propre de recherche, APSY-V dirigée par Elodie CHARBONNIER – MCF en psychologie clinique. 

Cette équipe labellisée a pour objectif d’étudier le rôle de l’activité physique et/ou des processus 

psychologique dans la majoration ou la diminution des risques encourus ou perçus par les individus 

vulnérables. 

Du côté de l’IMT, le laboratoire des Sciences des Risques réunit désormais les équipes déjà existantes 

EUREQUA (Etude des risques et de la qualité de l'air) et ISOAR (Ingénierie des systèmes et des 

organisations pour les activités à risques). 

Karine WEISS rappelle que le Conseil de l’ED doit être constitué de 60% de membres représentants 

l’établissement, 20% des représentants doctorants et 20% de personnes extérieures. 

L’ISR propose la composition suivante : 

2 représentants du LSR : Pierre-Michel RICCIO et Laurent ARPIN 

2 enseignants-chercheurs : Jérôme TIXIER et Luc MALHAUTIER 

1 personnel administratif ou technique : Edwis RICHARD 

Pour APSY-V, seule Elodie CHARBONNIER vient s’ajouter à la composition actuelle du conseil de l’ED. 

Cette recomposition est validée à l’unanimité. 

3. Journée de l’ED 

Cette journée aura lieu le Mardi 2 Mars 2021 selon une configuration « hybride » qui allie le présentiel 

et le distanciel. Les moments de convivialité tels qu’une pause-café ou un déjeuner ne pourront être 

organisés compte tenu du contexte sanitaire actuel. 

Cette journée se déroulera en deux temps, une matinée institutionnelle avec plusieurs présentations : 

• L’ED, ses missions et son fonctionnement 



• L’ISR et APSY-V  pour permettre aux doctorants de se rendre compte de l’évolution du paysage 

scientifique de leur établissement. 

• Les responsables de l’ADUM  

• Le Collège doctoral 

• Les Directions de la Recherche de l’IMT et d’Unimes pour permettre l’identification des 

nouveaux interlocuteurs  

 

Karine WEISS insiste sur le fait que ces interventions doivent être vivantes, opérationnelles et 

concrètes. 

L’après-midi sera quant à elle consacrée à la présentation rapide des sujets de thèse des doctorants, 

ce qui doit permettre la création de connexions entre les sujets et l’interdisciplinarité. 

Cette activité est en cours de construction. 

Le programme définitif de cette journée sera envoyé d’ici deux à trois semaines à l’ensemble des 

membres du conseil. 

 

4. Validation de la demande de rattachement de Mme ORTEGA à l’ED583  

 

Karine WEISS précise que cette MCF en Histoire est rattachée à CHROME depuis peu. 

Sa demande de rattachement est validée à l’unanimité. 

 

5. Présentation des demandes de thèse - Région 2021 

5 projets ont été déposés à la Région, 1 pour l’IMT et 4 pour Unîmes. 

Karine WEISS commence par présenter les 4 projets de l’Université de Nîmes : 

• Patrick MEFFRE et Zohra BENFODDA : PROBIOTILL qui s’inscrit dans la continuité des 

recherches de la doctorante Mame Lo Marietou, en fin de thèse. L’objectif de la thèse est 

d’isoler, de caractériser la composition chimique d’extraits de deux variétés de Tillandsia 

acclimatés en Occitanie et d’évaluer leur activité biologique (antibactérienne, antivirale, 

anticancer) en collaborant avec le CHU de Nîmes. 

• Patricia GIANNONI et Axelle CADIERE : Evaluation des risques toxicologiques liés à des 

contaminants présents à l’étang de Thau qui vient compléter les recherches de la doctorante 

Audrey COURTIER sur l’existence de molécules. L’objectif de ce projet de thèse est d’évaluer 

leur risque sur la santé humaine. 

• Isabelle TECHER et Sylvain RIGAUD : SULFATES qui repose sur l’identification et la 

caractérisation des processus biogéochimiques contrôlant le devenir du soufre au sein de 



déchets dont la problématique de gestion a été soulevée par les acteurs des filières 

industrielles de dragage et de traitement d’effluents. 

• Karine WEISS : TEPRI (TEchnologie Persuasive face au Risque Inondation) qui porte sur la 

prévention du risque inondation avec l’apport de la psychologie sociale pour contribuer à 

réduire, en amont des inondations, la vulnérabilité des personnes et de leur habitat. L’objectif 

vise à développer un prototype d’application numérique d’auto-diagnostic de vulnérabilité des 

personnes et de leur habitat servant d’ancrage, par le recours aux outils de technologie 

persuasive, pour façonner ou renforcer les attitudes et les comportements durables de 

prévention.  

 

Sophie SAUVAGNARGUES présente à son tour le projet de l’IMT intitulé « Gestion de crises après-

mines : interactions sciences et sociétés en Cévennes » et porté par elle-même. Il consiste à travailler 

sur la construction d’une démarche particulière de gestion de crises après-mines.  

 

Karine WEISS rappelle les prochaines étapes du processus de dépôt des demandes de thèse : fin 

Mars /début Avril, les établissements autour du VP Recherche et du Directeur de l’ED sont sollicités 

pour réexpliquer à la Région les projets classés. Courant Juin, le comité régional rendra son classement 

final des projets. 

Karine propose que les porteurs de projet commencent la recherche de candidats dès fin Avril, car la 

réunion avec la Région à ce moment-là constitue un bon indicateur des projets ayant de fortes d’être 

financés. 

 

Monsieur HEYMES Frédéric prend la parole et demande des précisions sur la non-retenue de son projet 

de thèse porté en 2020 alors qu’il avait été classé premier à l’IMT.  

Karine WEISS indique que les projets sont défendus par l’établissement et non par l’ED. Aussi c’est 

Pierre-Michel RICCIO qui a défendu ceux portés par l’IMT. Ce dernier explique que lorsqu’une 

entreprise est trop impliquée dans un projet de thèse, la Région considère qu’un contrat CIFRE peut 

être mis en place et ne les finance pas. 

Karine WEISS suggère de demander au comité Régional davantage de transparence dans les critères 

d’attribution des aides doctorales.  

 

6. Vote du tableau d’attribution de crédits des formations doctorales 

Ce tableau évolutif a pour finalité d’uniformiser l’attribution de crédits pour les formations récurrentes 

et ainsi permettre une plus grande transparence aux doctorants. 

Sophie SAUVAGNARGUES souligne qu’il manque les formations de l’IMT dans ce tableau. 

Il est alors décidé de reporter le vote. La secrétaire de l’ED intègrera le tableau et l’enverra ensuite aux 

membres du conseil qui statueront par retour de mail dans un délai d’une semaine.  



A la demande de Marie BOSSARD, Karine WEISS précisera s’il s’agit de formations transversales ou 

disciplinaires. 

 

7. Mise en place d’un groupe de travail sur la définition de critères propres à l’ED 

des thèses sur travaux 

L’objectif de ce groupe de travail est d’essayer de trouver des critères propres à chaque discipline pour 

ensuite rédiger un mini-guide qui permettrait de qualifier un manuscrit de thèse sur travaux ou sur 

articles. 

Elodie CHARBONNIER, Pierre-Michel RICCIO et Corinne LE GALL LA SALLE souhaitent s’investir. 

Les membres de Projekt seront sollicités par mail. 

 

8. Les séminaires doctorants 

Suite au doodle envoyé aux 50 doctorants, seulement 17 y ont participé et ont répondu favorablement 

à l’organisation de séminaires ; idéalement, un tous les deux mois. Le calendrier sera réfléchi lors de 

la journée de l’ED du 2 Mars. 

L’objectif de ces séminaires est de favoriser l’interdisciplinarité et les moments d’échanges entre 

doctorants à travers la présentation de leurs travaux.  

Pierre-Michel RICCIO précise que l’ISR organise chaque dernier vendredi du mois, une journée de 

séminaire orienté sur l’accompagnement des doctorants dans la communication scientifique (écriture 

d’articles). Il propose de l’ouvrir à tous les doctorants de l’ED, ce qui est accueilli très favorablement. 

 

9. Questions diverses  

Aucune question. 

Karine WEISS rappelle que suite aux retours positifs de l’HCERES, l’ED peut entreprendre de nouveaux 

travaux comme le développement de partenariats locaux dans le but de favoriser l’insertion 

professionnelle des docteurs. 

Les dates des prochains conseils de l’ED ont été communiquées : le Lundi 22 Mars 2021 à 14h00 à l’IMT 

et le Lundi 28 juin 2021 à 14h00 à Unîmes.  

 


